

EL PABELLON CUBANO

ORGANO DEL CLUB OBRERO DEL MISMO NOMBRE.

Redactor:—EMILIO ARTAVIA.

ADMINISTRADOR,
Constantino Gálvez.

San José, 2 de Noviembre de 1895.

RESPONSABLE,
La Directiva.

Condiciones:

Saldrá todos los sábados.

Serie de 10 números \$ 1.00
Número suelto. 0.10
Avisos, precio convencional.

Administración:

6ª. Avenida, O, N. 268—Apartado 219

EL PABELLON CUBANO.

La Guerra actual.

I.

¿Han tenido razón los Españoles para luchar por su independencia? Fueron aventureros los que por ella sacrificaron vidas y haciendas? ¿No arrojaron de su suelo á los Romanos y Cartagineses, á los Arabes y á los Franceses? ¿No se enorgullecen al recuerdo venerable de sus héroes? ¿Fueron más felices dominados que lo son manejando su casa? El dos de Mayo ¿no les exalta hasta el delirio? Pues, si dieron tan noble ejemplo de patriotismo, que los Cubanos han imitado; si es natural y vehementemente la aspiración á la independencia y mucho más cuando el agravio ha sido constante, juzguen con imparcial criterio y sigan al gran Estadista, al Ilustre Catalán, al eminente Pí y Margall, y con él al partido republicano federal Español que en nombre de la justicia condena severa y terminantemente el empeño temerario del Gobierno Español de someter por la fuerza á los Cubanos.

¿Cuatrocientos años han sufrido el oprobioso yugo extranjero, no sin protestas sangrientas! Es imposible condensar en un artículo de periódico las inmensas cantidades que le pagaron y jamás votaron los colonos, ni siquiera fijadas en presupuestos sino en los últi-

mos años por quienes no eran los contribuyentes; que de ahí proceden "los sobrantes de Cuba." Cargas verdaderamente Nacionales, es decir, españolas, pesaban como loza de plomo sobre la colonia; las guerras á Chile y Perú, la de reincorporación de Santo Domingo; el ejército de ocupación en la Isla que importaba en plena paz más de doce millones de pesos! la diplomacia española en toda la América; los trescientos millones de pesos de la deuda pública por la insurrección de 1868. ¿Cuál provincia de España en la guerra carlista, ó en otra alguna, la ha costado ella sola? Cuba en ruinas, á raíz de la paz del Zanjón tuvo presupuestos de sesenta millones, y cuando menos han sido de veinticinco millones! Los del Estado, sin contar los municipales y provinciales que podían elevarse al 50 0/0. Distribuidos entre millón y medio de habitantes contribuían mucho más que en Francia!

No hablemos, por pudor, de la esclavitud del negro, en que era lícito destrozar sus carnes con el látigo infamante y vender separándolos á muchas leguas de distancia la madre y el hijo, desatando la crasa ignorancia en que se les mantenía de intento, los lazos más sagrados de la Naturaleza. El mundo, la América señaladamente, no debió consentirlo un minuto!

En cuatro siglos ni el Estado ni los municipios se cuidaron de la enseñanza primaria. Los particulares sostuvieron las escuelas hasta hace poco; y, después... á los maestros se les debía cuando menos cuatro meses, y á menudo, veinte meses. "La Real Universidad" es un oscuro convento! El Senador cubano señor Güell, cuya muerte nunca será bastante

sentida obtuvo después de inauditos esfuerzos allá por el año 82, que el Gobierno dedicara una suma del presupuesto de Cuba para la construcción de una Universidad; y en efecto... se colocó la primera piedra....

Con esos presupuestos lujosos solo setecientos mil pesos se asignan al ramo de fomento y los absorben las oficinas, queca... cero. Así están los caminos: por la carretera de primer orden que parte de Santiago de Cuba, Capital de Oriente con 40,000 habitantes, no es posible que pase una carreta hasta Palma Soriano sino mulas con las cargas porque las aguas con el trasecurso de los años han formado al centro un zanjón estrechísimo; por la de segundo orden de Manzanillo á Bayamo ojalá que algún señor Ministro de Ultramar hubiera osado transitar en coche durante la primavera; se imaginará su estado quien sepa que las carretas se construyen á propósito, grandes y pesadas, de las maderas más recias del país, con ruedas de un metro de radio y tiradas por cuatro yuntas de bueyes, y no es raro el caso de que estos se ahoguen en el lodo. Hay alguno que otro ferrocarril de empresas particulares.

La empiomanía es el cáncer de la Isla; es un enjambre de empleados, es el chapulín arrasando! Son españoles el Gobernador General, Intendente de Hacienda, Administradores de Aduana, Magistrados, Jueces, Gobernadores Jefes de Negociado, Arzobispo y obispo, Canónigos etc., etc. con muy contadas excepciones. Para los criollos quedan los sueldos de escribientes. Menocal, Brindis de Salas, Jiménez tanto cubano distinguido busca en el extranjero quien reconozca sus relevantes méritos. Hasta en los Ayuntamientos, merced á

una ley electoral que según el Ministro Tejada de Valdosaera fué confeccionada para dar la victoria á los españoles, son estos los concejales cuando están diseminados en minoría insignificante. Esa postergación del cubano, en su propia tierra, donde es paria, llevarían al pueblo más manso á una sangrienta revolución. Añádase, que los dominadores que van á Cuba son por lo general completamente ineptos; no lo decimos nosotros, sino sus mismos paisanos; ya es pulpero el procurador síndico, que viste de camiseta, ó ya es vocal de la Junta de Instrucción quien duerme al medio día la siesta en la acera y en mangas de camisa, y Alcaldes hay, matadores.

Entra, por supuesto, lo que allí se llama *filtraciones*; porque á tal grado ha llegado la desmoralización que eso se cree *astucia*, y el honrado se convence de que es tonto; y la opinión pública premia lo primero y hace burla del segundo! Desgraciado país de quien dijo un alto funcionario que para gobernarlo sólo necesitaba una guitarra y un par de dados!! ¿Cómo se entiende por el Gobierno su misión civilizadora! En tiempos de los Gobernadores Generales Salamanca y Polavieja fueron condenados como cómplices del bandolerismo á muerte un Teniente Coronel de voluntarios y algunos Jefes de Guardia Civil á presidio; y el célebre Oteiza como autor de robo, siendo Secretario de la Junta de la Deuda. Mas como esos empleados envían sus *cigarrillos* al Ministro, son ellos los que se eternizan en sus empleos y en cambio cubren el misterio la muerte del General Salamanca.